
	

	

Rencontre	informelle	du	Conseil	Fédéral	de	la	FEDEM	avec	Jean	Castellini,	
Conseiller	de	Gouvernement	-	Ministre	des	Finances	et	de	l’Économie	

	

	
Le	Bureau	Fédéral	de	la	FEDEM	avec	Jean	Castellini	

De	gauche	à	droite	:	Henri	Fabre,	Conseiller	;	Alain	Vivalda,	Trésorier	;	Philippe	Clerissi,	Conseiller,		
Philippe	Ortelli,	Président	;	Jean	Castellini,	Conseiller	de	Gouvernement	-	Ministre	des	Finances	et	de	l’Économie,	Jean-Franck	

Bussotti,	Vice-Président	pour	les	Affaires	Economiques	;		
Alexandre	Albertini,	Conseiller	;	Henri	Leizé,	Vice-président	pour	les	Affaires	Sociales	;	

	

Le	30	juin	2017,	le	Conseil	Fédéral,	qui	réunit	les	28	Présidents	des	Syndicats	patronaux	affiliés	à	la	
Fédération	 des	 Entreprises	 Monégasques	 (FEDEM),	 a	 reçu	 Jean	 Castellini,	 Conseiller	 de	
Gouvernement	-	Ministre	des	finances	et	de	l’économie,	à	l’occasion	d’un	déjeuner	informel.	
	
Ont	 été	 abordés	 les	 sujets	 de	 l’évolution	 des	 investissements	 de	 l’Etat	 pour	 les	 cinq	 prochaines	
années,	la	question	du	numéro	de	SIRET	"européen",	la	stratégie	de	la	Principauté	sur	l’incubateur-
activateur	de	startups	MonacoTech,	la	stratégie	d’évolution	des	loyers	domaniaux	commerciaux,	le	
positionnement	 de	Monaco	 par	 rapport	 à	 l’Union	 Européenne,	 la	 situation	 des	 observatoires	 de	
l’industrie	 et	 du	 commerce,	 la	 question	 des	 transports	 et	 des	 logements	 des	 actifs,	 et	 enfin	 les	
conséquences	économiques	de	la	politique	de	transition	énergétique	du	pays.	
	
Le	Conseiller	 Jean	Castellini	a	présenté	sa	vision	prospective	et	notamment	 insisté	sur	 le	 fait	que	
“Monaco	doit	devenir	l’endroit	où	les	gens	réussissent,	et	pas	seulement	un	havre	d’accueil	de	ceux	
qui	 ont	 déjà	 réussi	 ailleurs”.	 MonacoTech,	 qui	 ciblera	 les	 FinTech,	 BioTech,	 HealthTech	 et	
GreenTech,	 s’inscrit	 dans	 cet	 objectif.	 “Ce	 projet	 participe	 à	 la	 modernisation	 intellectuelle	 et	
industrielle	de	Fontvieille,	c’est	l’évolution,	et	pas	la	révolution,	de	l’industrie.	Certains	la	subissent,	
d’autres	l’accompagnent.	À	nous	d’être	à	leurs	côtés	pour	les	aider.”	



Les	 questions	 liées	 à	 la	 dématérialisation	 des	 appels	 d’offres	 publics	 en	 Europe,	 et	 notamment	
celles	 du	 SIRET	 “Européen”	 et	 de	 la	 signature	 électronique,	 ont	 été	 étudiées	 lors	 de	 cette	
rencontre.	 Le	 Président	 Ortelli	 a	 rappelé	 que	 ce	 problème	 ne	 concerne	 pas	 seulement	 les	
exportateurs,	mais	aussi	tous	ceux	qui	importent	leurs	produits	depuis	l’étranger	:	“De	plus	en	plus	
de	fournisseurs	dans	le	privé	exigent	un	numéro	de	SIRET	valide	pour	livrer	à	Monaco”.		
	
L’importance	du	problème	de	l’accès	à	Monaco	et	du	logement	des	actifs	à	proximité	de	leur	lieu	
de	 travail	 a	 aussi	 été	 débattue	 et	mise	 en	 lien	 avec	 l’attractivité	 du	pays	 à	moyen	 terme.	 “ll	 est	
important	 d’être	 connecté,	 l’enclavement	 est	 un	 risque	 pour	 le	 développement	 des	 territoires”,	 a	
notamment	affirmé	Jean	Castellini.	
	
Concernant	 la	 transition	énergétique,	 le	Conseiller	a	 rappelé	 la	mise	en	place	d’un	 fonds	vert	qui	
aidera	aux	investissements	nécessaires,	tout	en	insistant	sur	la	nécessité	de	chacun	de	s’impliquer	
dans	cette	mutation	pour	assurer	son	succès	dans	les	délais	impartis.		
	
Le	 Président	 Ortelli	 a	 clôturé	 la	 réunion	 en	 remerciant	 le	 Conseiller	 pour	 cet	 échange	 franc	 et	
sincère	 qui	 a	 permis	 aux	 chefs	 d’entreprises	 d’exprimer	 leurs	 craintes	 et	 leurs	 besoins,	 ce	 qui	
permettra	d’avancer	ensemble	pour	le	pays.	“L’État	a	besoin	des	entreprises	comme	les	entreprises	
ont	besoin	de	l’État”,	a-t-il	conclu.	
	


